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“In accordance with the provisions of rule 96 of the Rules of Procedure and Conduct  
 of Business in Lok Sabha, I am directed to enclose the Repealing and Amending  
 Bill, 2014, as passed by Lok Sabha at its sitting held on the 8th December, 2014.”

Sir, I lay a copy of the Bill on the Table.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, the Minister to reply.

GOVERNMENT BILLS

The Textile undertakings (Nationalisation) Laws (Amendment and  
Validation) Bill, 2014 — Contd.

�ी संतोष कुमार गंगवार : सर, आपका और सदन के सभी सद*य" का बहुत-बहुत ध&यवाद। 
अभी हमारे 18 माननीय सद*य" ने इस िबल के ऊपर अपने महaवपूणV िवचार रखे। मुझे इस बात 

की �सnता है िक सबने हमारे सुझाव का समथVन िकया। म� यह तो नह@ कहना चाहंूगा िक 

एन.टी.सी. का जो कुछ घटनाWम था, उसके िलए हम िज मेदार ह�, Aय"िक ऐसा नह@ है। हमको 
जो और जैसी चीज़ िवरासत म� िमली, उसी स प^_ को हम बचाना चाहते थे। जैसे ही हम स_ा म� 
आए, हम� लगा िक कुछ जमीन� तुर&त ही हमारे पास से जा रही ह�। उनको रोकने के िलए जब 

तaकाल ही कोई रा*ता तलाशने की ज\रत हुई, तो हम� लगा िक ऑgडन�स लाने के अलावा हमारे 
पास कोई और रा*ता नह@ है। ऑgडन�स लाने का इस सरकार का कोई इरादा नह@ था, लेिकन 

इस समय यह अaयंत आवMयक है, इसीिलए ऑgडन�स लाया गया। हम� �सnता है िक लोक सभा 
म� भी सभी सािथय" ने इस िवषय पर अपने िवचार रखे और यहां पर सभी माननीय सद*य" ने 

अपने िवचार" को रखते हुए इसका समथVन िकया।

एक बात म� मुNय \प से आपको बताना चाहंूगा, ऑgडन�स के माLयम से िमल� बचाने का यह 

मतलब नह@ है िक एन.टी.सी. को जो िमल� िमल रही ह�, उनको हम बेचने का काम कर�गे। हमारी 
सरकार का इन िमल" को बेचने का कोई उxेMय नह@ है। माननीय �धानमं!ी जी की नज़र म� 
टैAसटाइल एक मुNय �े! है, यह बात हम सभी जानते ह�। हमारे कई सािथय" ने *वयं कहा है िक 

कृिष के बाद दूसरे न बर पर टैAसटाइल ही ऐसा �े! है, िजसके अ&दर रोज़गार के अवसर ह�, 
काम है। हम इसको सही तरीके से और सही \प म� आगे ले जाना चाहते ह�। 

अभी आदरणीय fी मधुसूदन िमyी जी अपनी बात कह रहे थे। मेरी जानकारी के अनुसार 
खादी का अगर कह@ सबसे Cयादा �योग होता है, तो वह गुजरात म� ही होता है। वहां पर लोग" 
की इसम� uिच है, उसी के िहसाब से लोग इससे जुड़ रहे ह�। िह&दु*तान के अ&दर ऐसे कई �े! 

ह�, िजनकी पहचान लोग मे&चे*टर के \प म� करते ह�, लेिकन दुभHtय यह है िक बीते वषq म� हम 

लोग" ने इस ओर Lयान नह@ िदया। आज हमको यह जो िवरासत िमली है, उसके बारे म� म� कोई 

िट=पणी नह@ करना चाहंूगा, लेिकन जब िमल� अिधगृहीत की गई,ं तो फाइनली 119 िमल� थ@, 
िजनम� से आई.डी. ऐAट के अ&दर 78 िमल� ब&द हो चुकी ह�। 
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पुडुचेरी सरकार को 2 िमल� दी गईं। अभी हमारे भाई अ]युतन जी पुडुचेरी िमल के बारे म� 
कह रहे थे। म� आपके संwान म� यह लाना चाहंूगा िक इसके बारे म� वहां के मुNयम!ी से हमारी 
बात हो चुकी है और हम उनके सुझाव" को मान रहे ह�। िजस ढंग से व ेवह �*ताव दे रहे ह�, उस 

�*ताव को मानकर, उसे पूरा करने की िदशा म� हमारी उनसे बातचीत हो चुकी ह�। 

महोदय, म� यह बता रहा था िक इस समय 23 िमल� चल रही ह�। 5 िमल� Joint Venture म� 
चल रही ह�। Joint Venture की जांच िमल� तो लाभ म� चल रही ह�, लेिकन 11 िमल� िड*=यूट म� आ 

गई ह� और arbitrator के अतंगVत ह�। इसी महीने की 10, 11, 12 तारीख को इनके बारे म� फैसला 
होने जा रहा है। हम यही चाहते ह� िक कोई भी फैसला जEदी हो जाए, तािक दोबारा हम इनको 
लेकर आएं।

जैसा म�ने �ार भ म� बताया था, जो िमल� हम लोग या एन.टी.सी. चला रही है, उनम� से पांच 

िमल� इस समय फायदे म� ह�। हमारी uिच यह है िक िजस ढंग से हमने इसकी जानकारी ली है, 

आने वाले तीन महीन" म� कम से कम छह और िमल� हम फायदे म� लाना चाहते ह�। अगले बजट 

स! म� यह बताते हुए मुझे �सnता होगी िक एन.टी.सी. की 10 से ऊपर िमल� फायदे म� चल रही 
ह�। जैसा म�ने �ार भ म� बताया, एन.टी.सी. अब बी.आई.एफ.आर. से बाहर आ गई है। हम इसको 
एक सही ढंग से करना चाहते ह�। पर&तु यह बात िबEकुल सही है िक हमारे सािथय" का सुझाव, 

कहना और मानना िक हम इन जमीन" का Aया कर�गे? जो अ&य िहसाब-िकताब है, जैसे एक 

साथी ने बताया िक जमीन बेच कर आप Aया कर�गे? तो अब तक जो जमीन� बेची गई ह�, व े6,547 

करोड़ uपये की जमीन� बेची गई ह�, िजसकी जानकारी अभी िमली है। मॉडनHइजेशन पर 1,618 

करोड़ uपये खचV हुए। हमने जो वी.आर.एस. िदया है, वह भी ठीक ही िदया है। उस समय के 

िहसाब से वी.आर.एस. पर 2,379 करोड़ uपये खचV िकये गये ह�। वजेेज़ पर 2,388 करोड़ uपये 

खचV िकये गये ह�। अब हमारे पास वतVमान म� 1,480 करोड़ uपये शेष ह� और इसको हम भिव;य म� 
इस िनणVय के बाद, जब फैसला हो जाएगा, इसके बाद हम मॉडनHइजेशन पर और अ&य कायq पर 
खचV कर�गे, म� इतना ही बता सकता हंू।

सर, म� यह कहना चाहंूगा िक यह िबल, इस अिधिनयम म� थोड़ा सा *प;टीकरण देना था, 
उसके िलए लाया गया है। हमने एन.टी.सी. Xारा मॉडनHइजेशन की योजना बनाई है और 
बी.आई.एफ.आर. से उसकी *वीकृित भी िमल गई है, इसी को ही िWया^&वत िकया जा रहा है। 
हम लोग" ने 50 �ितशत मॉडनHइजेशन का लेवल �ा=त कर िलया है और शेष अभी �ा=त िकया 
जाना बाकी है। बी.आई.एफ.आर. Xारा िजन िमल" को न चलाने का फैसला िदया गया, उनके 

सभी fिमक" को हमने आकषVक सेवािनवृ^_ का लाभ भी िदया है। म� यह इसिलए बताना चाहता हंू 

िक हमारी uिच इसम� नह@ है िक मजदूर" को सेवा से अलग िकया जाए। आज वतVमान म� 8,000 

*थायी fिमक और 3,000 दैिनक वतेन वाले fिमक हमारे साथ कायVरत ह�। तो यह संNया करीब 

11,000 है। हम और आगे बढ़ना चाहते ह� िक कैसे अिधकतम लोग" को रोजगार दे सक� , तो उसके 

िहसाब से हम िमल कर काम कर रहे ह�। हमने बहुत सी योजनाएं बनायी ह�। हम उसके िलए बैठ 

कर बातचीत कर रहे ह�। हम जमीन का कैसे उपयोग कर�गे, इसके बारे म� बहुत से लोग" से 

[fी संतोष कुमार गंगवार]
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बातचीत कर रहे ह�। जैसे, हम लोग" ने अपनी टेAसटाइल पॉिलसी अभी नेट पर डाली हुई है। हम 

उस पर लोग" से सुझाव ले रहे ह� और हम जEदी ही सबको साथ म� लेकर एक अ]छी तथा 
आकषVक टैAसटाइल पॉिलसी लाना चाहते ह�। हमने बहुत से काम शु\ कर िदए ह�। आपको Lयान 

होगा िक हमने वाराणसी म� ^*कल डेवलपम�ट का एक बड़ा के&[ खोला है और उस पर 200 

करोड़ uपये खचV हो रहे ह�। ^*कल िवकास के&[ म� $ामीण तथा शहरी �े! के लोग" को शािमल 

करने की योजना है। इनAयूबेशन स�टर भी शहरी तथा $ामीण �े!" के िलए तय िकया गया है। 
िजFनग िमEस की भी बात हो गई है। कपास उaपादन वाले राCय" म� इस काम को करने का 
िनणVय िलया गया है। व*˝! िनमHण के �े! म� िडजायFनग *टूिडयो बड़े शहर" म� बनाने की बात हम 

लोग तय कर रहे ह�। व*˝! के 3यापार के&[ भी बड़े शहर" म� ह�। व*˝! बनाने के कारखाने भी शहरी 

और अeVशहरी �े!" म� ह�। तागा कताई, कपड़ा बुनाई और कपड़ा �सं*करण कारखाने $ामीण 

और अeVशहरी �े!" म� ह�। टैAसटाइल =लाजा राCय" म� राजधािनय" और बड़े शहर" म� ह�। यह म� 
इसिलए बता रहा हंू, Aय"िक हम लोग एक योजना बना रहे ह�। हमारा उxेMय यह है िक 

देशवािसय" को भी लगे िक अब टैAसटाइल सही ढंग से काम कर रहा है। मुझे यह कहने म� कोई 

आप^_ नह@ है िक िपछले दस वषq म� लोग टैAसटाइल को भलू गये। लोग" को लगा िक 

टेAसटाइल कोई बहुत िनचली �ाथिमकता का �े! है, पर&तु ऐसा नह@ है। यह एक बहुत बड़ा �े! 

है। जैसे, हमारे आदरणीय िमyी जी कह रहे थे िक िजस ढंग से हम लोग काम कर रहे ह� और 
हम यह देख रहे ह�, तो हम� लग रहा है िक यह काम  - अब जैसे म� अगर ह�डीWा�ट की बात 

क\ं, तो ह�डीWा�ट के अ&दर व ेिवशेषताएं ह� िक आप इसकी कEपना नह@ कर सकते और यह 

बात सही है। आदरणीय शरद यादव जी यहां पर कह रहे थे िक चाइEड लेबर का आरोप जो 
लगता है, बहुत गलत लगता है। म� िजस िजले से आता हंू, वहां पर ह�डीWा�ट का एक बड़ा काम 

होता है। देश के अ&य िह*स" म� भी होता है। वह काम होता है - जरा-ज़रदोजी का। उसम� पूरा 
पिरवार लगता है, पिरवार के ब]चे भी लगते ह�। वहां पर जो सवJ हुआ है, तो उस सवJ से पता 
चला है िक िजन पिरवार" के बेटे-बेिटयां छोटेपन से काम करते ह�, तो उससे एक तो उनके अ&दर 
काम म� िवशेषता बढ़ जाती है, एक �कार की फाइननेस आ जाती है और दूसरी एक खास बात 

यह भी देखने को िमली िक उन ब]च" की उंगिलयां ल बी हो जाती ह�। अब इसे हम चाइEड लेबर 
नह@ कह सकते, पर&तु दुभHtय यह है िक हमारी इस कला को लोग दूसरे देश" म� जाकर िवपरीत 

ढंग से �*तुत करने का काम करते ह�। म� यह इसिलए कह रहा हंू िक ह�डीWा�ट बहुत बड़ा �े! 

है। हमारे उ_र �देश के एक सांसद बोल रहे थे और मुझे लगता है िक हर िजले म�, हर दूसरे-
तीसरे िजले म� ह�डीWा�ट का कोई न कोई आइटम आपको िमलेगा, जैसे कह@ दरी िमलेगी, तो 
कह@ कालीन िमलेगा। म� तो िजस िजले से आता हंू, वहां पर पतंग और डोर का 3यापार देश ही 
नह@ देश के बाहर भी बहुत अ]छी मा!ा म� चलता है और लोग उसको देखते तथा जानते भी ह�। 
म� यहां पर यह भी कहना चाहंूगा िक चुनाव के दौरान जब माननीय �धानमं!ी जी हमारे �े!, 

बरेली म� चुनाव का �चार करने आए थे, तब म�ने उनसे कहा था िक साहब, चीन का बना हुआ जो 
धागा आ रहा है, वह बहुत नुकसानदेह है, उस पर तaकाल �ितबंध लगाया जाए और हम इस बात 

को समझते और जानते ह�। हमारे इस सुझाव को माना भी गया और म�ने कॉमसV िमिन*Sी से भी 
आ$ह िकया है िक इसको रोका जाए और हमारे देश के िहसाब-िकताब को कैसे �मोट िकया 
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जाए, यह हमारी िमलीजुली uिच और इ]छा का िवषय है। इसके िहसाब से हम सब लोग िमल कर 

काम कर रहे ह�। हम सारे �े!" की पहचान कर रहे ह�। इस बार के बजट म� हमने माननीय िव_ 

मं!ी जी से आ$ह िकया था िक िव_ मं!ी जी ने आठ *थान" पर टैAसटाइल Aल*टर की घोषणा 
की थी। हम� यह भी Lयान है िक एस.आई.टी.पी. का हमारा एक �लैगिशप कायVWम है और 
एस.आई.टी.पी. के तहत जो टैAसटाइल पाAसV की *थापना हो रही है, अब तक िजतने कर रहे 

ह�, आज ही हम उसकी समी�ा करके आ रहे ह�, जो पूरे नह@ हो पा रहे ह�, िजनका काम शु\ 

नह@ हो पा रहा है, उसका कारण Aया है? कारण को दूर करके पूरा कर� और अभी एक महीने 

पहले हम लोग" ने 13 टैA˝सटाइल पाAसV की घोषणा की है। आने वाले समय म�, िफर बहुत जEदी 
ही एक महीने म� हम 15 के आस-पास पाकq की घोषणा करने वाले ह� और इसम� हम और भी एक 

िवशेषता ले आए ह�। हमने तय िकया है िक पूवZ_र राCय" म� िन^Mचत \प से एक पाकV  लगेगा। 
हमने यह भी तय िकया है िक िजन राCय" म� टैAसटाइल पाकV  अभी तक नह@ लगे ह�, 25 �ितशत 

पाकq का आर�ण हम उन राCय" के िलए कर�गे। हम हर तरफ इसको ले जाना चाहते ह�। आज 

इसके िहसाब से हम सब लोग जो िमल कर काम कर रहे ह�, हम� लगता है िक आने वाले समय म� 
आपको महसूस होगा िक यह टैAसटाइल िमिन*Sी सही ढंग से काम कर रही है और सही *व\प 

से आने जाने का काम कर रही है।

म� आपकी बहुत सी बात" से सहमत हंू, यहां सांसद" ने बहुत सी बात� बताईं। जो भी बात हम� 

सही लगेगी, तो हमारा मं!ालय आपके �ित जवाबदेह रहेगा और हम एक सहयोगी के \प म� 
काम कर रहे ह�। म� यह इसिलए कह रहा हंू, Aय"िक हम हर �े! के बारे म� जानते ह�। अभी लेह 

के अंदर माननीय �धानमं!ी जी गए थे और वहां पर रेशम के बारे म� घोषणा करके आए थे। म� 
अभारी हंू िक अभी माननीय मं!ी महोदया ने ह*त�ेप िकया और उ&ह"ने अपनी Fचता जािहर की। 
यह बात भी सही है, पर रेशम के मामले म� हमारी अलग uिच है। हमारा मं!ालय और हमारे 
िवभाग के सिचव इस मामले म� िवशेष uिच रखते ह�। अभी हम लोग" ने िवwान भवन म� एक बहुत 
बड़ा कायVWम िकया था। माननीय रा;Sपित महोदय के Xारा रेशम के �े! म� कायVरत केवल 

मिहलाओं को स मािनत िकया गया था। फरवरी के महीने म� जब �धानमं!ी जी लेह गए थे, तब व े

वहां पर घोषणा करके आए थे और िपछले महीने हम वहां पर उसके के&[ का उ}घाटन करके 

आए ह�। इसके िहसाब से हम पूरे देश के �े!" म� तलाश कर रहे ह�, इस बीच म� मुझे ितu=पुर जाने 

का मौका िमला, तो मुझे लगा िक यह वा*तव म� टेAसटाइल का हब है। इस काम को, इस �े! को 

कहां से कहां तक बढ़ा सकते ह�, यह हमारी समझ म� भी आ रहा है। म� यहां पर अपने सभी 
सािथय" को बहुत-बहुत ध&यवाद दंूगा, यहां पर सारे महaवपूणV िवचार हमको बताए गए। हम इस 

�े! को और अ]छे ढंग से आगे बढ़ाने चाहते ह�। हम चाहते ह� िक टेAसटाइल िमिन*Sी की 
पहचान सही ढंग से बने और दुिनया के अंदर.... कल ही म� गुजरात के क]छ म� था और वहां पर 
म�ने देखा िक एक कंपनी इस ढंग से तौिलए का िनमHण करती है िक बहुत बड़ी तादाद म�, उसका 
सारा का सारा यानी ह��ेड परस�ट आइटम एAसपोटV होता है। इसको बढ़ावा देने की ज\रत है, 

इसको �ोaसािहत करने की ज\रत है।

[fी संतोष कुमार गंगवार]
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5.00 P.M.

म� यहां पर एक बात िवशेष \प म� कहना चाहंूगा िक हम इस एन.टी.सी. की पहचान सही 
ढंग से बनाएं। लोग एन.टी.सी. के बारे म� समझ�गे िक हां, एन.टी.सी. सही ढंग से काम कर रहा 
है और इसकी सही ढंग से एक पहचान बन रही है। कहने के िलए तो हम बहुत सारी बात� कह 

सकते ह�, पर दो-तीन बात� म� आपके सामने कहना चाहता हंू। म� कहना चाहता हंू िक आज यहां 
पर हमारे कुछ सांसद" ने जूट को लेकर �दशVन िकया था। हम उनके कंसनV से सहमत ह� और 
हम केवल इतना कह सकते ह� िक  हमारा मं!ालय कोई भी डायEयूशन के िलए तैयार नह@ है 

और हमारी जानकारी म� यह है िक 9 तारीख को सेWेटरीज़ की मीFटग हो रही है, उसके अंदर 
उसका फैसला होगा और हमारी uिच है िक इस समय जो 3यव*था बनी हुई है, उसको वसेै ही 
चलाया जाए, उसम� कोई पिर वतVन न हो, कोई डायEयूशन न िकया जाए।

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY: Sir, tomorrow a meeting has been convened 

by your Ministry. I have got the agenda papers. And, one of the agenda items is the 

dilution of compulsory jute packaging.

SHRI SANTOSH KUMAR GANGWAR: Sir, I am saying, at present there is no 

such proposal of that kind. िमिन *टसV बैठ कर जो बात करे, वह एक बात अलग समझ म� आती 
है।

एक और सम*या है िक इस बारे म� देश के अंदर कपास की पैदावार हर साल के मुकाबले 

बहुत Cयादा हुई, 400 िमिलयन बेEस हुई है, पर दुभHtय यह है िक िपछले साल के मुकाबले इस 

साल एAसपोटV म� कुछ कमी हुई है।  चीन बहुत बड़ी तादाद म� हमसे कपास लेता था, जो िक अब 

नह@ ले रहा है। हमने पूरे देश के अंदर, िजन-िजन *थान" पर कपास होती है, वहां-वहां पर अपने 

Wय-के&[ खोल िदए ह�। हमने िपछले साल के मुकाबले Cयादा के&[ बनाए ह�। अगर आपको कह@ 
पर भी सम*या नज़र आती है और उसके बारे म� आप हमारे ऑिफस को बताएंगे तो हम उसकी 
िच&ता कर�गे और उस ओर Lयान द�गे।

माननीय fी अठावले जी यहां पर नह@ ह�। व ेकई बार “इ&दु िमल’ के बारे म� हमसे कह चके 

ह�। आदरणीय बाबा साहब अ बेडकर जी का एक बहुत बड़ा *मारक बने, हम उनकी भावना से 

सहमत ह�। इस मामले म� महारा;S सरकार से हमारी लगातार बात हो रही है और उनसे तय हो 
गया है िक िजस ढंग से भी व ेइसे तय करना चाह�, हमारी सहमित उनके साथ है और हम उसी 
िहसाब से कायV को �ारंभ कर द�गे।

म� आप सभी सािथय" का बहुत-बहुत आभारी हंू िक आपने पूरा सहयोग िदया और हमारे 
साथ रहे। आपसे मेरा यही िनवदेन है िक यह एक बहुत छोटा सा िबल है। हमारे एक भाई Xारा 
इसम� एक संशोधन िदया गया है। मेरा उनसे िनवदेन है िक व ेइसे वापस ले ल�। बाद म� व ेजब भी 
िमल�गे तो हम िमल-बैठकर उनकी इन बात" को Lयान म� रखकर काम करने की कोिशश कर�गे। म� 

िफर से आप सभी का आभार 3यAत करते हुए अपनी बात को समा=त करता हंू।
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�ी मधुसूदन िमD˝�ी : सर, गुजरात के कपास लेने के जो स�टसV ह�, हमारी एक िरAव*ेट 

उनके बारे म� है। जैसे मेरी पुरानी कां^*ट�ूएंसी म� ये केवल चार ही ह�, जो िक िकसी जमाने म� 
कई साल" तक 25 हुआ करते थे। सर, दूसरी बात यह िक कपास का इस बार का जो भाव है, वह 

साढ़े आठ सौ uपये है। इससे िकसान का जो �ोडAशन कॉ*ट है, वह भी नह@ आ पा रही है। 
इसिलए  मेरी आपसे िवनती है िक इसको आप ज़रा बढ़ाइए, Aय"िक िजन िकसान" ने आपको वोट 

िदया है, at least they feel happy about it.

SHRI ANANDA BHASKAR RAPOLU: Mr. Deputy Chairman, Sir, the Minister’s 
reply is not an inclusive one. It looks to be an exclusive one. We were mentioning about 
the sick industries which have the scope for revival. This is the first point. Secondly, 
we want to know the thinking of the Union Government about the powerloom sector 
besides all other clothing patterns and weaving problems. But, he has not responded to the 
powerloom sector and the sick industries which can be revived. Thank you.

�ी भूIपदर Iसह : सर, मेरा मं!ी महोदय से यह िनवदेन है िक ओिडशा म� टेAसटाइल 

Aल*टर और टेAसटाइल पाकV  की *थापना कराई जाए। सर, अभी आपने कॉटन के बारे म� बताया। 
पहले िजतना कॉटन हमसे चाइना एAसपोटV होता था, उसी तरह से हम� उनके यहां से इसे इ पोटV 
करना चािहए। हम उ&ह� िजतना रेशम देते ह�, उसी तरह से हम� उनसे लेना चािहए। उनका िसEक 

हमारे यहां के मुकाबले बहुत घिटया है, जबिक हमारा िसEक बहुत ही उ]च कोिट का है। उसी 
मापदंड से म� िनवदेन क\ंगा िक आप िकसान रो रहा है। आप जो चाहते ह�, िकसान वही पैदा 
करता है, लेिकन आज हम उसको माकJ ट नह@ दे पा रहे ह�। हम “ि�Aस” म� जाकर बात करते ह� 
और वहां चचH होती है, लेिकन कॉटन और रेशम पर ज़रा आप गौर कीिजए। ...(�यवधान)...

�ी बलIवदर Iसह भंुडर (पंजाब) : ऑनरेबल िड=टी चेयरमैन सर, जो-जो AवMेचंस पूछे गए 

थे, उनका मं!ी जी ने बहुत अ]छे तरीके से आंसर िदया है, लेिकन मेरा एक सज़ेशन है, िजसे 

सारे मे बसV सािहबान ने बोला है। इस टाइम इस देश म� कपास की पैदावार बहुत Cयादा है। 
एAसपोटV बंद हो गया है। कॉटन का इतना बुरा हाल है, िकसान के रेdस इतने low आ गए ह� िक 

वह सुसाइड करने के कगार पर आ गया है। आपके जो स�टसV ह�, व ेचल रहे ह�, लेिकन आज 

इसका रेट 4,000 uपये �ित �Aवटल है, जबिक इसका रेट चार साल पहले 7,000 uपये �ित 

�Aवटल था। इसके इनपुdस के रेट three times above चले गए, जबिक इसके रेट पहले से हाफ 

पर आ गए। इसिलए मेरी यह िरAव*ेट भी है और मेरा सज़ेशन भी है िक आप इसके िलए कुछ 

कर�।

MR. DEPUTY CHAIRMAN : Mr. Minister, you may react to this, it is a very 
important point.

�ी संतोष कुमार गंगवार : सर इस बार माकJ ट रेट Cयादा नह@ है। िपछले साल कॉटन का 
रेट 4,000 uपये था, लेिकन इस बार इसे 50 uपये �ित �Aवटल बढ़ाया गया है। आपकी यह बात 

दुu*त है और हम इससे सहमत ह�, पर इससे रेट नीचे न जाए। इसका कारण यह समझ म� आता 
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है िक चीन, जो िक हमसे कॉटन लेता था, उसने अपनी पॉिलसी बदल ली। हम इसके िलए माकJ ट 

तलाश कर रहे ह� और कल हम इसी उxेMय से मु बई जा रहे ह�। वहां पर हम एAसपोटVसV से बात 

कर�गे िक आप इसका एAसपोटV कर� तािक इसका रेट ऊपर हो। आपकी िच&ता से हम सहमत ह�। 

म� िम*˝!ी जी को बताना चाहंूगा िक आप िजतने स�टसV बता रहे ह�, उनकी जानकारी हम 

आपको िभजवा द�गे। इसके अलावा, अगर आपको और आवMयकता होगी तो आप हम� सूिचत कर 
द�गे तो हम उनके बारे म� बता द�गे। म� माननीय सद*य को बताना चाहंूगा िक हम यह कोिशश कर 
रहे ह� िक एन.टी.सी. की िजतनी भी िसक िमEस ह�, उनम� से अिधकांश जो चल सकती ह�, उनको 
हम चलाएं। और उसम� हमारी uिच भी है और इसम� आपको िशकायत नह@ िमलेगी। जैसा म�ने 

कहा िक 11 िमल� ऐसी ह� जो एन.टी.सी. चला रही है और उनम� से पांच इस समय फायदे म� ह�। 
हम इसकी संNया को और बढ़ाना चाहते ह�। हम उसके िहसाब से पूरी कोिशश कर रहे ह�, हमारा 
मं!ालय भी इस िदशा म� काम कर रहा है। जैसा म�ने शु\ म� कहा था िक पांच िमल� �ॉिफट म� ह�, 
हम इस िफगर को पांच या छह न बर और बढ़ाकर कम से कम अगले तीन महीन" म� 11 िमल" 
को फायदे म� लाने का काम कर�गे। इसके बाद जो इस समय 79 िमल� बंद ह� िविभn कारण" से, 

Cवाइंट व�चर के जो 11 लोग आgबSेशन म� चले गए थे, व ेबंद ह�। हमारी कोिशश रहेगी िक हम 

उन सबको भी चलाने का काम कर� और एक अ]छे �पोजल के साथ हम आपको समय-समय पर 
जानकारी देते रह�गे। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: The question is:

That the Bill further to amend the Sick Textile Undertakings (Nationalisation) Act,  
 1974 and the Textile Undertakings (Nationalisation) Act, 1995, in order to continue  
 with the lease-hold rights vested in the National Textile Corporation on completion  
 of lease-hold tenure, as passed by Lok Sabha be taken into consideration.

The motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: We shall now take up Clause-by-Clause consideration 
of the Bill. In Clause 2, there is one Amendment by Shri Sukhendu Sekhar Roy. Mr. 
Sukhendu Sekhar Roy, are you moving your Amendment?

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY: No, Sir.

Clause 2 was added to the Bill.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 3, there is one Amendment by  
Shri Sukhendu Sekhar Roy. Mr. Sukhendu Sekhar Roy, are you moving your 
Amendment?

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY: No, Sir.

Clause 3 was added to the Bill.

Clause 4 was added to the Bill.
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 5, there is one Amendment by  
Shri Sukhendu Sekhar Roy. Mr. Sukhendu Sekhar Roy, are you moving your 
Amendment?

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY: No, Sir.

Clause 5 was added to the Bill.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: In Clause 6, there is one Amendment by  
Shri Sukhendu Sekhar Roy. Mr. Sukhendu Sekhar Roy, are you moving your 
Amendment?

SHRI SUKHENDU SEKHAR ROY: No, Sir.

Clause 6 was added to the Bill.

Clauses 7 and 8 were added to the Bill.

Clause 1, the Enacting Formula, the Preamble and the Title were added to the Bill.

SHRI SANTOSH KUMAR GANGWAR: Sir, I move:

That the Bill be passed.

The question was put and the motion was adopted.

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, we take the Supplementary List of Business. 
Shri Jayant Sinha.

SUPPLEMENTARY DEMANDS FOR GRANTS (GENERAL) 2014-15

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (SHRI JAYANT 
SINHA): Sir, I beg to lay on the Table, a statement (in English and Hindi) showing the 
Supplementary Demands for Grants (General), for the year 2014-15 (December, 2014).

GOVERNMENT BILLS — Contd.

The Constitution (Scheduled Castes) Orders (Amendment) Bill, 2014

सामािजक �याय और अिधकािरता मं�ी (�ी थावर च�द गहलोत) : महोदय, म� �*ताव करता 
हंू िक संिवधान (अनुसूिचत जाितयां) आदेश, 1950 और संिवधान (िस^Aकम) अनुसूिचत जाितयां 
आदेश, 1978 का और संशोधन करने वाले िवधेयक पर, लोक सभा Xारा पािरत \प म�, िवचार 
िकया जाए।

अगर आपकी अनुमित हो तो कुछ बोलंू?


